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За месяц до вступле-
ния в силу решения Ев-
ропейского Союза о ли-
шении правительства
Беларуси торговых пре-
ференций Федерация
профсоюзов Беларуси об-
ратилась ко всем меж-
дународным профсоюз-
ным организациям с
призывом не допустить
этого.

ФПБ, защищая бело-
русское правительство,
утверждает, что оно ведет
открытый и конструктив-

ный диалог с МОТ по
выполнению всех рекомен-
даций Комиссии по рас-
следованию. А полной
реализацией рекоменда-
ций, по мнению ФПБ, дол-
жно послужить принятие
нового Закона Республики
Беларусь «О профессио-
нальных союзах».

Независимые же проф-
союзы уверены, что прави-
тельство лишь делает вид,
что выполняет рекоменда-
ции, и многочисленные
факты продолжающихся
нарушений подтверждают
это. А новый закон о проф-
союзах, если он будет при-

нят в таком виде, приве-
дет к уничтожению неза-
висимых профорганиза-
ций в стране.

В то же время. ФПБ,
апеллируя к международ-
ному профсоюзному сооб-
ществу и МОТ, не пред-
принимает никаких шагов
по отношению к собствен-
ному правительству.

Прокомментировать
ситуацию сайт «Прафса-
юзны рух Беларусi» попро-
сил главного специалиста
по деятельности трудя-
щихся Субрегионального
бюро МОТ в Москве Стена
Тофта Петерсена.

— Жаль, что руковод-
ство ФПБ реагирует на эту
ситуацию только сейчас,
как говорят за 2 минуты до
двенадцати. Ведь дата
вступления в силу реше-
ния Европейского союза —
21 июня — была известна
еще в ноябре прошлого
года. Было столько време-
ни, чтобы решить эти про-
блемы! А ведь большую
часть рекомендаций мож-
но выполнить всего за не-
сколько дней, и тем самым
получить шанс избежать
экономических потерь.
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Елена ЯКЖИК,
Татьяна ШАХНОВИЧ

Очередной Конгресс
демократических сил
начался со споров и скан-
дальных заявлений.
Присутствующие раз-
делились на два лагеря
— тех, кто поддержива-
ет стратегию, подго-
товленную экспертами
Национального комите-
та объединенных дем-
сил (ОДС), и тех, кто
выступает за страте-
гию Николая Статкеви-
ча (Европейской коали-
ции).

Разведка боем
Около 12.00 возле Двор-

ца культуры Минского ав-
тозавода было многолюдно.
Возле здания и внутри уже
собрались сотни делегатов
и гостей VII Конгресса дем-
сил. Только журналистов,
представляющих 45
средств массовой информа-
ции из Беларуси, России,

Польши, Чехии, Германии
и т.д., к началу форума за-
регистрировалось 103 чело-
века. По словам руководи-
теля пресс-центра КДС
Сергея Возняка, представи-
телям Первого канала
Белтелерадиокомпании в ак-
кредитации отказано, по-
скольку можно предпола-
гать, что они будут освещать
события тенденциозно.

Примерно в 12.15 на
крыльцо вышел председа-

тель Политсовета ОДС
(объединенных демсил)
Александр Милинкевич,
который ответил на ряд
вопросов репортеров. Он
повторил, что не собирает-
ся выдвигаться в сопред-
седатели Политсовета
ОДС. Отметил, что пришел
на форум как обычный
делегат. Это интервью по-
пытался снять оператор
Первого канала. Правда,
безрезультатно. Предста-

витель охраны форума вы-
ставил перед объективом
камеры книгу.

Тем временем в фойе
здания произошла неболь-
шая словесная перепалка
между секретарем фрак-
ции БНФ Валентиной
Святской и старшей доче-
рью Александра Козулина
Ольгой. Первая сняла со
второй бэдж делегата, ус-
лышав, что та зарегистри-
ровалась как представи-
тель отца. «Это возможно,
если такое решение принял
Политсовет. Однако я
знаю, что такого решения
не было», — сказала Свят-
ская. Лишь после несколь-
ких звонков, выяснив, что
Ольге Козулиной разреше-
но представлять отца, она
извинилась и вернула удо-
стоверение. В ответ прозву-
чало: «Повесьте туда, отку-
да сняли».

Примерно в 13.00 КДС
начался. И почти сразу на
сцену вышел Николай
Статкевич.
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«Главный вопрос КДС –
как мы будем воевать?…Что
это за надежда на эволюцию
власти?…Я считаю, что пер-
вым вопросом порядка рабо-
ты Конгресса должно быть
определение стратегии, а не
последним, когда все уже
будут уставшие. Предла-
гаю альтернативную стра-
тегию. А ту, которую пред-
лагают (заявленную для об-
суждения в повестке дня. —
Авт.), считаю стратегией
страха и усталости. Если
кто-то устал – отдохните!
Можно рыбу удить, можно
хомячков разводить!…», —
заявил политик.

Ведущий КДС Валерий
Ухналев (секретарь ЦК
Партии коммунистов Бело-
русской) прервал бурные
возгласы поддержки: «Не
нужно здесь митинг подни-
мать, это надо делать в дру-
гом месте».

Затем к микрофону вы-
шел Павел Северинец. Он
призвал изменить регла-
мент, и в первую очередь
рассмотреть предложение
Николая Статкевича.

«…Предлагаю поднять
руки тем, кто собирается
бороться под бело-красно-
белым флагом, а не догова-
риваться с режимом!…», —
обратился он к делегатам
форума. Следует отметить,
что рук поднялось немало.

Почувствовав, что сто-
ронники Милинкевича зах-
ватывают инициативу, ак-
тивизировались и его оппо-
ненты. Заместитель предсе-
дателя партии БНФ Юрий
Ходыко выступил за то, что-
бы делегаты придержива-
лись спланированного по-
рядка работы форума. «Не
хотите его принимать —
встаньте и уйдите!», — ска-
зал он. Откровенно ментор-
ский тон Ходыко многим не
понравился, и в зале разда-
лись выкрики «Ганьба!»

Лидер ПКБ Сергей Каля-
кин призвал присутствую-
щих не срывать КДС, превра-
щая его в балаган. Именно
такой проект развития собы-
тий, по его словам, готовили
представители КГБ и Адми-
нистрации президента.

После этого прошло голо-
сование, на которое был вы-
несено предложение Статке-
вича — рассмотреть первым
вопросом стратегию демок-
ратического движения. «За»

проголосовало 256 делегатов,
«против» — 280. Предложе-
ние не прошло.

Первым по программе
значился доклад Александ-
ра Милинкевича. Экс-канди-
дат в президенты дал оценку
кампании объединенной оп-
позиции во время выборов,
назвав ее одной из лучших.
Однако продолжение было не
столь оптимистичным.

«В оппозиции глубокий
кризис. Не окончательный.
Это надо открыто признать,
чтобы лечить болезнь… Боль-
ше чем за год мы не смогли
организовать серьезной,
конкретной работы. Кто ви-
новат? Мы в первую очередь.
И я, как председатель По-
литсовета. Это надо исправ-
лять. После этого, я считаю,
нужно сохранить единый
штаб, единую программу
действий, единого лиде-
ра…Я за то, чтобы делегаты
Конгресса тайным голосова-
нием выбирали лидера…

Нас часто стали назы-
вать политболотом. Нас —
Политсовет. Мне очень
стыдно, но я часто ощущаю,
что такие оценки справед-
ливые. Борьбу за власть в
стране мы заменили в пос-
леднее время борьбой за
власть в оппозиции. Это
всем видно, и нужно об этом
говорить…», — сказал Алек-
сандр Милинкевич.

Политик назвал страте-
гию «круглого стола» стра-
тегией «ожидания». «Я на
стороне той стратегии, кото-
рую предлагает Европейская
коалиция», — сказал он.

После него на трибуну
вышел руководитель изби-
рательной кампании едино-
го кандидата вот демсил
2006 года Сергей Калякин
(председатель Партии ком-
мунистов Белорусской). Он
призвал белорусских поли-
тиков выйти на более высо-
кий уровень – перестать об-
ращать внимание на лич-
ную антипатию. По его сло-
вам, такая антипатия меша-
ла ведению кампании во
многих регионах. Саму же
избирательную кампанию
он оценил так: «Мы не про-
играли. Но и не выиграли».

Сергей Калякин  зая-
вил, что поддерживает стра-
тегию, предложенную ОДС.
«Мы говорим о приходе к
власти легитимным пу-
тем», — сказал Калякин в
конце своего выступления.

В перерыве участники
Конгресса делились своими

впечатлениями. «Я заме-
тил, что во время голосова-
ния человек 50 из тех, кто
мог поддержать Милинке-
вича, болтались на коридо-
ре. А коммунисты ровнень-
ко сидели в зале», — кон-
статировал писатель Влади-
мир Арлов.

— Я иногда думаю о нас,
белорусах, и о Лукашенко,
— сказал “Салідарнасці”
бывший председатель На-
ционального банка Станис-
лав Богданкевич. — Он взял
власть и не хочет ее отдавать
всю оставшуюся жизнь. Но
остальные у нас — такие же.
Если ты видишь, что у тебя
нет большинства, так ты же
осознай это. Я лично сторон-
ник единого лидера. Но ког-
да ты видишь, что у тебя
30% голосов, ты должен это
осознать. Но люди вроде
Лукашенко хотят остаться
любым путем на всю остав-
шуюся жизнь...

Не родили наши бело-
русские женщины этого
лидера. Сегодня лучше все-
го коллективное руковод-
ство. Сам по себе Милинке-
вич мне симпатичен. Но
нужен какой-то иной тип
для работы в условиях дик-
татуры.

Сонное царство
Вторая часть первого дня

Конгресса, на которой при-
сутствовал уже 681 делегат,
сильно контрастировала с
первой. Атмосфера от ров-
ных выступлений делега-
тов сравнима с ситуацией
на застарелом болоте, все
обитатели которого отлича-
ются друг от друга лишь
мощностью кряканий и ко-
личеством сопровождаю-
щих их жестов. Большин-
ство выступлений своди-
лось к декларативному не-
приятию интриг внутри бо-
лота и желанию каким-то
образом совместно суще-
ствовать дальше.

Руководитель Нацио-
нального комитета ОДС Ана-
толий Лебедько скромно
воздал хвалу возглавляемой
им структуре, рассказал
присутствующим, о чем
сейчас думает Александр
Лукашенко, а также, что
должен был сделать Алек-
сандр Милинкевич на утрен-
нем заседании и год назад.
«Лучше поздно, чем никог-
да» — данную фразу поли-
тик почему-то произнес по-
французски и пояснил, что
лично он был за проведение

конгресса сразу после пре-
зидентских выборов.

Чувствовалось, что Ле-
бедько долго и упорно рабо-
тает над своим имиджем:
его выступление запомни-
лось активной жестикуля-
цией и театральной расста-
новкой акцентов при помо-
щи интонации. Порой скла-
дывалось впечатление, что
председатель Объединенной
гражданской партии произ-
носит речь и одновременно
делает ее сурдоперевод.

Лебедько, как и Милин-
кевич, заявил, что ему не
нравится институт сопред-
седательства в ОДС. Но, в
отличие от конкурента,
председатель ОГП не отка-
зался от означенной долж-
ности, а лишь заявил, что
готов это сделать.

Руководитель БНФ
Винцук Вячорка поведал о
многочисленных встречах
представителей оппозиции
с европейскими лидерами,
сообщив, что «если белорус-
ское общество будет стоять
за «свое», то нам помогут».
Разумно заметив при этом,
что «все наши разборки и
подсидки мало волнуют бе-
лорусский народ».

Мечеслав Гриб долго и
нудно рассказывал о своих
достижениях на посту на-
чальника предвыборного
штаба Александра Козулина
в период последней прези-
дентской кампании. «Нуж-
но объединяться и открывать
глаза» — заметил политик.
Но открылись, в основном,
рты: часть присутствующих
не смогла подавить зевоту,
которую нагнал своим выс-
туплением Гриб.

Следующий оратор,
представитель Козулина и
его бывший адвокат Игорь
Рынкевич, от имени экс-
кандидата в президенты за-
явил, что надо создавать
правительство народного
доверия, которое Козулин
готов возглавить, даже на-
ходясь за решеткой.

Станислав Шушкевич в
своем выступлении прямо
поддержал Александра Ми-
линкевича, заявив, что та-
кого интеллигентного и гра-
мотного лидера, который
может договориться с лю-
бым европейским полити-
ком, мы вряд ли скоро най-
дем. После него успели вы-
ступить еще двое делегатов.
А затем заседание закончи-
лось: помещение необходимо
было освободить к 19 часам.

Окончание.
Начало на с.1



3Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  29 мая 2007  |  №13

ППОЛИТИКА

«Вождей – много, индейцев – мало»«Вождей – много, индейцев – мало»«Вождей – много, индейцев – мало»«Вождей – много, индейцев – мало»«Вождей – много, индейцев – мало»
Ян БУЯН

Словесные баталии
на Конгрессе демократи-
ческих сил завершились
принятием стратегии,
экономической плат-
формы и других доку-
ментов, подготовлен-
ных рабочей группой.
Сопредседателями По-
литрады ОДС стали ру-
ководители партий:
Сергей Калякин (ПКБ),
Анатолий Лебедько
(ОГП), Винцук Вячорка
(БНФ)и Анатолий Лев-
кович (БСДП). Экс-кан-
дидат в президенты
Александр Милинкевич
от сопредседательства
отказался.

В воскресенье течение
Конгресса оказалось столь
же предсказуемым, как и в
первый день. Сторонники
Александра Милинкевича
призывали переходить к
активным действиям. Ора-
торы, выступавшие в под-
держку партийных лиде-
ров, заявляли, что это
обязательно нужно делать
сообща, в рамках страте-
гии, которую примет КДС,
причем те, кто окажется в
меньшинстве, должны под-

чиниться воле большин-
ства. «Неприсоединившие-
ся» время от времени
пытались предложить суще-
ствующим в оппозиции
группировкам мыслить
шире и бороться не между
собой, а за симпатии изби-
рателей и против диктатор-
ского режима.

«Вождей — много,
индейцев — мало» — так
оценил складывающуюся
ситуацию борисовский
предприниматель Виктор
Горбачев. Это лаконичное
выражение очень точно от-
ражает одну из главных
проблем демократической
оппозиции. Из многочис-
ленных выступлений «Сал-
ідарнасць» отобрала еще не-
сколько наиболее ярких
эпизодов, заслуживающих
упоминания.

Лидер профсоюза ра-
диоэлектронной промыш-
ленности Геннадий Феды-
нич сообщил, что не знает,
как разговаривать с дикта-
турой и в контексте введе-
ния института сопредседа-
телей в Политраде задался
вопросом: «А есть ли соли-
деры в партиях?» И доба-
вил: «Если в среду с Евро-
союзом будет говорить
Калякин, а с Россией в чет-
верг – Лебедько, не думаю,
что из этого будет толк».

Валерий Фролов заявил,
что без поддержки Запада у

нас вообще бы оппозиции не
было. «Свободы у нашего
народа предостаточно: сво-
бода выбирать, кому водку,
кому чернила, кому коньяк.
«Тут нам с народом не по-
везло, — разоткровенни-
чался «бывший военный, а
теперь демократ». – И с оп-
позицией народу не повез-
ло». Чувствуется, был бы Ва-
лерий у власти, повезло бы
всем…

Валерий Левоневский
напомнил собравшимся, что
«завтра каждый может ока-
заться в тюрьме. Поэтому
цените свободу, ругайтесь,
но держитесь вместе. Нуж-
но бороться с режимом, а не
друг с другом» — заявил
лидер предпринимателей.

Делегат Прохоров из го-
рода Горки сообщил, что
«большинство наших деле-
гатов решило не ехать на
этот Конгресс» и тоже про-
шелся по институту сопред-
седателей: «Мы что, на сле-
дующих президентских
выборах будем выдвигать
сокандидатов в сопрезиден-
ты?.. Если мы, когда при-
дем к власти, будем так
руководить страной, как го-
товились к этому Конгрес-
су, то нас народ на вилы под-
нимет». Прохоров привел
пример, характеризующий
процесс выдвижения деле-
гатов на КДС. Один из чле-
нов Партии коммунистов

Белорусской перебежал в
провластную Коммунисти-
ческую партию Беларуси.
Однако списки в первой
организации не обновили.
Соответственно, этого чело-
века автоматически пригла-
сили на Конгресс от оппози-
ционных коммунистов, где
он и поприсутствовал.

Владимир Колас счита-
ет, что политиков надо отда-
вать на курсы бизнеса: «По-
тому что, если в бизнесе ты
обанкротился – ты нищий.
В политике должно быть то
же самое: проиграл – усту-
пи место другому».

По плану Конгресс дол-
жен был закончиться в
воскресенье, в 15 часов. Од-
нако заседание КДС затяну-
лось. Проект стратегии ОДС
утвердили со второй попыт-
ки: первый раз «за» прого-
лосовало 463 делегата, «про-
тив» — 190, что в сумме
больше количества зареги-
стрировавшихся - 611 деле-
гатов.

При повторном голосо-
вании проект стратегии,
подготовленный рабочей
группой поддержало 365
делегатов. Альтернативный
вариант, предложенный
«Европейской коалицией»,
на голосование не выносил-
ся. Также делегаты КДС
приняли экономическую
платформу, малую консти-
туцию и ряд резолюций.

Северинец и Статкевич на свободеСеверинец и Статкевич на свободеСеверинец и Статкевич на свободеСеверинец и Статкевич на свободеСеверинец и Статкевич на свободе
Алла КСЁНЖИК

Политхимики Павел
Северинец и Николай
Статкевич условно-дос-
рочно освобождены за
примерное поведение.
Сначала Новополоцкий
суд принял такое реше-
ние в отношении Севе-
ринца. Потом в Пухови-
чах такое же решение
было принято в отноше-
нии Статкевича.

Напомним, Павел Севе-
ринец и Николай Статке-
вич отбывали наказание в
деревнях Малое Ситно и
Блонь за организацию улич-
ных демонстраций протес-

та против фальсификации
результатов выборов и рефе-
рендума 2004 года. Они дол-
жны были выйти на свободу
примерно через два месяца.

— Сейчас иду по Ново-
полоцку с букетом белых и
красных гвоздик, которые
мне подарили местные ак-
тивисты. Насколько знаю,
Николая Статкевича уже
повезли в Пуховичский
суд, где будут решать воп-

рос его досрочного освобож-
дения. Думаю, в ближай-
ший период окажутся на
свободе все политзаключен-
ные. Это связано, на мой
взгляд, с угрозой лишения
Беларуси торговых префе-
ренций, с требованиями
Европейского союза, — ска-
зал «Салідарнасці» Павел
Северинец.

В его ближайших пла-
нах — добраться до Витебс-
ка для встречи с родствен-
никами. 23 мая он уже
будет в Минске.

Примерно в 14.00 мы
пообщались с Николаем
Статкевичем. Он рассказал,
что сегодня представители
комендатуры попросили его
не идти на работу, сослав-
шись, что может состоять-
ся поездка в суд.

— Я не радуюсь этому.
Меня незаконно посадили, а
теперь используют как раз-
менную монету. Я против это-
го, — подытожил собеседник.

Около 17.00 он снова вы-
шел на связь, соообщив, что
освободили и его. В планах
Николая сначала приехать
в Минск, а потом отправить-
ся в Барановичи — навес-
тить отца.

— Ну и в выходные дни
мы с Павлом (Северинцем)
примем участие в Конгрес-
се демсил. Постараемся
хоть как-то повлиять на си-
туацию. В первую очередь,
постараемся не допустить
принятия проекта страте-
гии, подготовленной экспер-
тами Национального коми-
тета объединенных демсил,
— подытожил политик.
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Если посмотреть на
рекомендации— зарегист-
рировать структуры незави-
симых профсоюзов и
восстановить на работе уво-
ленных за профсоюзную де-
ятельность активистов, —то
становится очевидно, что
для их выполнения потребу-
ется всего несколько дней.
Конечно, если есть желание
это делать. И, безусловно,
Федерация профсоюзов Бе-
ларуси со своими возмож-
ностями могла бы серьезно
повлиять на благополучное
и конструктивное разреше-
ние этой проблемы, — уве-
рен Стен Петерсен.

Стен Петерсен особо под-
черкнул, что МОТ никогда
не требовала ввести санк-
ции по отношению к Бела-
руси. МОТ призывала Пра-

ФПБ предлагает независимым профсоюзамФПБ предлагает независимым профсоюзамФПБ предлагает независимым профсоюзамФПБ предлагает независимым профсоюзамФПБ предлагает независимым профсоюзам
спасти правительствоспасти правительствоспасти правительствоспасти правительствоспасти правительство

Чиновники из Феде-
рации профсоюзов Бела-
руси продолжают рас-
пространять бланки
заявлений с просьбой не
лишать белорусское пра-
вительство торговых
льгот. В этих докумен-
тах — заявлении, напи-
санном от имени предсе-
дателей профсоюзных
первичек и в проекте об-
ращения группы трудя-
щихся Международной
организации труда, —
говорится о тяжелых
последствиях для бело-
русского народа, если ре-
шение Евросоюза о приос-
тановлении торговых
преференций вступит в
силу.

Но там нет ни одной
строчки об оставшихся без
средств к существованию
людях, которые были уво-
лены только за то, что они
состоят в независимом
профсоюзе, о штрафах за
профсоюзную деятель-
ность, о профсоюзной дис-

Стен Петерсен:Стен Петерсен:Стен Петерсен:Стен Петерсен:Стен Петерсен:     “Большую часть рекомендаций МОТ“Большую часть рекомендаций МОТ“Большую часть рекомендаций МОТ“Большую часть рекомендаций МОТ“Большую часть рекомендаций МОТ
можно выполнить за несколько дней»можно выполнить за несколько дней»можно выполнить за несколько дней»можно выполнить за несколько дней»можно выполнить за несколько дней»

криминации и, наконец, о
прямых угрозах и шанта-
же, которым подвергались
профсоюзные активисты.
И к этим людям чиновни-
ки из Федерации сейчас
обращаются с просьбой
подписать свои заявления.
Василий Левченков, пред-
седатель Свободного проф-
союза металлистов, акти-
висты которого на УП
«Лёс» полтора года не
могли попасть в свой офис,
Сергей Антусевич, предсе-
датель первички Белорус-
ского независимого проф-
союза работников ОАО
«Гродно Азот», которая в ре-
зультате давления и угроз
со стороны нанимателя со-
кратилась в три раза, Вла-
димир Феоктистов и Вален-
тин Лазаренков, активисты
Свободного профсоюза Бело-
русского, уволенные за
свою профсоюзную дея-
тельность, Иван Святохо,
председатель первички
БНП на ОАО «Полимир»,
членам которой неоднократ-
но предлагали перейти в
официальный профсоюз
под угрозой непродления
контракта, — всем им было

предложено подписать со-
ставленное ФПБ заявление
с такими словами: «Наше
недоумение вызывает по-
пытка увязать применение
экономических санкций с
надуманными претензиями
соблюдения профсоюзных
прав в Республике Бела-
русь… В связи с этим
отмечаем отсутствие при-
менительно к нашей проф-
союзной организации
каких-либо фактов ущемле-
ния ее прав и сообщаем, что
все возникающие в этой
сфере споры и проблемы мы
всегда решаем в процессе
диалога заинтересованных
сторон в рамках социально-
го партнерства».

Василий Левченков, от-
казавшись подписать доку-
мент, который ему был
вручен председателем пер-
вички профсоюза про-
мышленности Галиной Де-
мешко, решил объяснить
главе исполнительного ко-
митета суть проблемы. «Я
понимаю, что в данном
случае Федерация дей-
ствует по указанию влас-
тей, поэтому решил пойти
к председателю исполко-

ма, где зарегистрирована
наша первичка», — расска-
зал Василий Левченков.
Он разъяснил чиновнику,
что торговые преференции
— это премия, которая да-
ется правительству за со-
блюдение прав трудящих-
ся. Поэтому правильнее
было, как отметил Васи-
лий Левченков, направить
письма белорусскому пра-
вительству, чтобы оно уст-
ранило существующие на-
рушения.

«Им это ничего не сто-
ит, даже материальных зат-
рат никаких. И законы ме-
нять не надо, только убрать
эти декреты и постановле-
ния, которые ограничивают
деятельность профсоюзов, и
прекратить прессинг», —
отметил Василий Левчен-
ков. Профсоюзный лидер
уверен, что кампания ФПБ
не даст никаких результа-
тов, потому что международ-
ное сообщество понимает,
что профсоюзы Федерации
полностью подконтрольны
власти.

вительство Беларуси выпол-
нить свои международные
обязательства, которые
страна сама взяла на себя,
будучи членом МОТ.

— Что касается префе-
ренций, то они даются Ев-
ропейским союзом только
тем странам, чье Прави-
тельство соблюдает, среди
прочего, международные
трудовые стандарты, — по-
яснил Стен Петерсен. —
Именно несоблюдение
Правительством Беларуси
этих стандартов и являет-
ся той единственной при-
чиной, из-за которой
теперь страна рискует по-
терять торговые льготы.
Безусловно, это очень тяже-
лая ситуация для всех, в
особенности — для тех
граждан страны, которые
могут потерять работу. Я
глубоко сожалею, что ситу-
ация доведена до этого. Но,

к большому сожалению, за
то продолжительное время,
которое было дано Прави-
тельству Беларуси для вы-
полнения рекомендаций
МОТ, оно, по оценке экспер-
тов МОТ, выполнило их не
в достаточной мере.

Я думаю, что вопрос вы-
полнения рекомендаций и
новый закон о профсоюзах
следует рассматривать от-
дельно. Наверное, все-таки
стоило сначала выполнить
рекомендации, которые не
требуют изменения законо-
дательства, а потом — зани-
маться законотворческой
деятельностью.

Я хотел бы верить, что
все конструктивные силы в
Беларуси сейчас сделают
все, от них зависящее, что-
бы за оставшееся короткое
время были приняты необ-
ходимые меры, которые
всем известны, чтобы избе-

жать потери преференций
и следующего за этим
ущерба десяткам тысяч бе-
лорусских трудящихся, —
выразил надежду Стен Пе-
терсен.

Таким образом, спасти
белорусский народ от эко-
номических потерь может
только его правительство,
которому необходимо всего
лишь проявить добрую
волю, чтобы избежать паде-
ния производства предпри-
ятий и сохранить рабочие
места 100 тысячам трудя-
щихся. Наверное, и Феде-
рация профсоюзов Белару-
си смогла бы повлиять на
ситуацию и защитить пра-
ва четырех миллионов
своих членов, если бы на-
правила усилия не на меж-
дународное сообщество, а на
собственное правительство.

www.praca-by.info

www.praca-by.info

Окончание.
Начало на с.1
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Кампания за отмену
контрактной системы
продолжается. Предсе-
датель инициативной
группы граждан по вне-
сению изменений в тру-
довое законодательство
лидер Белорусского
профсоюза работников
радиоэлектронной про-
мышленности (РЭП)
Геннадий Федынич и
юрист профсоюза Елена
Еськова 25 мая подали
документы в Центриз-
бирком.

«Я очень надеюсь, что
здравый смысл восторже-
ствует, и власти не будут
чинить нам препятствий,
сказал Геннадий Федынич.
— Все документы подготов-
лены в соответствии с тре-
бованиями законодатель-

ства. Мы понимаем, что не
только от Центризбиркома
и Минюста зависит реше-
ние, будет ли зарегистри-
рована наша инициативная
группа. Но, так или иначе,
механизм борьбы против
контрактов запущен. У нас
разработана стратегия и
тактика борьбы за отмену
массовой контрактизации в
Беларуси даже, если нам
откажут в регистрации.
Надежда умирает после-
дней, но наша не умрет ни-
когда!».

Введенная декретом
президента № 29 и действу-
ющая в стране контрактная
форма противоречит Трудо-
вому Кодексу, международ-
ным нормам и значительно
ухудшает положение тру-
дящихся. Независимые
профсоюзы уже назвали ее
рабской. В Беларуси работ-
ник может быть уволен на-

нимателем по окончании
срока контракта без всяко-
го обоснования. В то же вре-
мя, он не может уволиться
по собственному желанию
во время действия контрак-
та.

«Подобная дискримина-
ция в области трудовых
отношений практически
всего трудоспособного насе-
ления страны имеет место
только в Беларуси, — зая-
вила Елена Еськова. — В
этой связи законодательная
инициатива является един-
ственным правовым путем
для изменения существую-
щей ситуации, устранения
коллизии норм Декрета №
29 и Трудового Кодекса и
возвращения регулирова-
ния отношений в сфере
труда под юрисдикцию
трудового законодатель-
ства. Ведь декрет — это па-
раллельное с Трудовым Ко-

дексом регулирование тру-
довых отношений».

Елена Еськова выразила
надежду, что кампания по
отмене контрактной систе-
мы вызовет широкий резо-
нанс в обществе и будет
поддержана гражданами
страны.

Юридическая служба
профсоюза РЭП подгото-
вила обоснование необхо-
димости внесения измене-
ний в ТК и ратификации
конвенции МОТ № 158 «О
прекращении трудовых от-
ношений по инициативе
работодателя». Эти доку-
менты, а также сами зако-
нопроекты и список из
трехсот членов инициа-
тивной группы с их подпи-
сями были переданы сегод-
ня в Центризбирком.

Кроме профсоюза РЭП
в кампании участвуют чле-
ны Партии коммунистов
Белорусской, Белорусской
социал-демократической
партии «Народная Грама-
да» и просто работники,
которым небезразлична
судьба трудового народа
страны.

Кому поверит международное сообществоКому поверит международное сообществоКому поверит международное сообществоКому поверит международное сообществоКому поверит международное сообщество

— — — — — БКДП или ФПБ?БКДП или ФПБ?БКДП или ФПБ?БКДП или ФПБ?БКДП или ФПБ?
Совет БКДП на засе-

дании 29 мая примет
заявление по поводу ини-
циативы ФПБ напра-
вить международному
сообществу письма про-
теста против лишения
правительства Белару-
си торговых преферен-
ций. На этом заседании
руководство БКДП
также обсудит вопрос
выполнения правитель-
ством рекомендаций
МОТ по устранению
нарушений прав профсо-
юзов в стране. Руковод-
ство независимого проф-
центра уверено, что
именно эти документы
станут серьезным аргу-
ментом для междуна-
родного сообщества.

«Инициатива ФПБ напо-
минает недавние советские
времена, — говорит между-

народный секретарь БКДП
Олег Подолинский, — когда
компартия инициировала
гневные осуждения трудо-
вым народом происков вра-
гов, внешних и внутренних.
Знакомая история. Хотя,
раньше советские пропаган-
дисты были намного профес-
сиональнее и грамотнее,
старались не попадать в си-
туации, подобные той, при
которой было придумано
«Обращение представителей
Группы Трудящихся», под-
писанное Козиком и его вер-
ноподданнической коман-
дой».

Олег Подолинский пояс-
нил, что ни в одной стране
мира нет такого органа, от
имени которого руководство
ФПБ обратилось к мировому
сообществу. Этот орган созда-
ется только на время прове-
дения Международной кон-
ференции труда и заседаний
Административного Совета
МОТ — в июне, ноябре, мар-
те. И, конечно же, ни один из

подписавших обращение —
председатель ФПБ и руково-
дители отраслевых профсо-
юзов Федерации — не явля-
ются его членами.

«Один только Козик мо-
жет претендовать на этот ти-
тул и то только тогда, когда
начнется конференция МОТ,
— отметил Олег Подолинс-
кий. — Конференция еще не
началась, и Козик еще не
аккредитован как делегат
трудящихся на этой конфе-
ренции, а обращение уже гу-
ляет по миру. Это тот случай,
когда инициатива наказуе-
ма. ФПБ не признана миро-
вым профсоюзным сообще-
ством как профсоюз. Это
подконтрольная режиму
организация, которая выпол-
няет указания властей, и дей-
ствует далеко не в интересах
трудящихся, которые под
страхом потери работы дол-
жны состоять в ней».

По мнению Олега Подо-
линского, ФПБ своими дей-
ствиями оказала власти мед-

вежью услугу. Федерация
промолчала, когда, потеряв
дешевые энергоресурсы,
власть пошла на резкое со-
кращение социальных гаран-
тий.

Нет ни заявлений, ни
протестов. Зато по поводу ли-
шения преференций людей
пугают грядущим сокраще-
нием рабочих мест и потерей
социальных пакетов.

«Чистой воды обман и за-
пугивание, — считает Олег
Подолинский. — До настоя-
щего времени никто в этой
стране, включая предприя-
тия-экспортеров и их работ-
ников, за исключением
нескольких человек в прави-
тельстве и соответствующих
министерствах, понятия не
имел об этих преференциях
и 400 миллионах евро, полу-
чаемых ежегодно.

Куда они шли, кто их рас-
ходовал и на что, об этом лю-
дям и членам ФПБ не докла-
дывали».

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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ХХХХХудой мирудой мирудой мирудой мирудой мир
Александр СТАРИКЕВИЧ

Очередной раунд
борьбы за власть в оппо-
зиции завершился пора-
жением Александра Ми-
линкевича. Но застой в
рядах демсил продол-
жится и под предводи-
тельством квартета
партийных лидеров.

Чисто внешне единство
оппозиции удалось сохра-
нить. Милинкевич хоть и
отказался баллотироваться
в сопредседатели, но зая-
вил, что из объединенных
демократических сил не
уйдет.

Но цена этому единству
была хорошо видна по ходу
Конгресса. Как только оче-
редной оратор вставлял
шпильку Милинкевичу,
половина зала начинала ап-
лодировать. А когда следу-
ющий выступающий прохо-
дился по партийным лиде-
рам, рукоплескала уже вто-
рая половина собравшихся.

Как ни парадоксально,
похоже, такая ситуация обе
стороны устраивает. Уже
давно, в ответ на упреки в
бездеятельности, оппози-
ционные группировки ты-
чут пальцем друг в друга:
мол, мы бы тут разверну-
лись да вот эти мешают.

Можно подумать, Ле-
бедько, Калякин и К прико-
вали Милинкевича наруч-
никами к батарее на целый
год и не давали ему созда-

вать мощное оппозиционное
движение. Столь же смеш-
но выглядит утверждение,
будто партийные лидеры
уже почти победили дикта-
торский режим, но тут при-
шел Милинкевич и все ис-
портил.

Будем откровенны: на
Конгрессе решался не воп-
рос «Что делать?», а «Кто
главный?» Формально спор
шел вокруг двух вариантов
стратегии, но в реальности
определялось, кто должен
рулить демсилами: один
Милинкевич или группа
сопредседателей.

Зато, мягко говоря, не-
идеальные проекты эконо-
мической платформы и ма-
лой конституции, по суще-
ству, даже не обсуждались.
По этим пунктам обе сторо-
ны проявили трогательное
единство, поскольку эти до-
кументы ни партийных ли-
деров, ни команду Милин-
кевича всерьез не интересо-
вали.

В результате экс-канди-
дат в президенты утратил и
без того уже ставшее чисто
номинальным лидерство в
объединенных демократи-
ческих силах. И, честно го-
воря, виной тому не столько
козни партийных лидеров,
сколько (без)деятельность
самого Милинкевича на
протяжении последнего
года. В марте 2006-го его
отрыв от остальных демок-
ратических политиков был
бесспорным. Но с тех пор
популярность, приобретен-
ную во время предвыборной

кампании, Милинкевич в
значительной степени рас-
терял, поскольку оказался
не в состоянии ни сформи-
ровать дееспособную струк-
туру, ни хотя бы четко сфор-
мулировать «позитивную
альтернативу», о которой
так давно и много говорят
практически все оппозици-
онные политики.

В свою очередь, руково-
дители партий озвучили на
Конгрессе много правиль-
ных мыслей, за которыми,
однако, кроется пустота. К
примеру, красиво выглядит
тезис о том, что каждый из
сопредседателей будет отве-
чать за определенное на-
правление работы и именно
по результатам оной через
какое-то время станет ясно,
кто является настоящим
лидером. Но и Лебедько, и
Калякин, и Вячорка – в по-
литике далеко уже не пер-
вый год. Возможность про-
демонстрировать свои спо-
собности им предоставля-
лась уже не раз. Результат
известен. Сомнительно, что
в будущем эти политики
окажутся значительно более
эффективными, чем ранее.

Куда вероятнее, что вя-
лое перетягивание каната
между руководителями
партий с одной стороны и
командой Милинкевича с
другой продолжится. Уже
сейчас развернулась борьба
за то, в чей актив должны
быть занесены немногие
имеющиеся достижения.
Если по горячим следам
Плошчу не рискнул припи-
сать себе в заслугу ни один
из оппозиционных полити-
ков, то на Конгрессе это по-
пытался сделать… руково-

дитель ПКБ. Мол, палаточ-
ный городок был не стихий-
ным явлением, а результа-
том планомерной работы
объединенных демократи-
ческих сил.

Калякину бы уж помол-
чать насчет Плошчы: его
партия пенсионеров была
представлена там «особенно
активно». А личный вклад
Сергея Ивановича в агита-
ционную кампанию и вовсе
неоценим. Чего стоит хотя
бы то, что руководимый им
штаб ухитрился забыть сво-
евременно подать в государ-
ственные СМИ программ-
ные документы единого
кандидата, в результате
чего они не были опублико-
ваны. С моей точки зрения,
после таких проколов ува-
жающие себя политики
должны уходить в отставку
хотя бы на время. Но у Ка-
лякина, судя по всему, на
этот счет иное мнение. Он,
надо полагать, и от ордена
за большой личный вклад в
организацию палаточного
городка не отказался бы.

Но все эти финты не спо-
собны поднять политичес-
кий рейтинг ни на грамм.
Как заметил в беседе с авто-
ром этих строк лидер проф-
союза радиоэлектронной
промышленности Геннадий
Федынич, если бы 611 деле-
гатов Конгресса купили за
свой счет по банке краски и
покрасили в своих городах
энное количество детских
площадок, популярность оп-
позиции выросла бы куда
больше, чем в результате
очередной говорильни. Но
такие акции стратегией,
предложенной рабочей груп-
пой, не предусмотрены.

Игорь ПОТАПЧУК

Президент Ирана
Махмуд Ахмадинежад
одобрил план по разра-
ботке белорусами не-
фтяного месторожде-
ния Фуджейр. Взамен он
получит «все, что попро-
сит».

О совместной разработке
иранских нефтяных место-
рождений Александр Лука-
шенко и Махмуд Ахмади-
неджад говорили еще в но-
ябре, во время визита гла-

вы Беларуси в Тегеран. Тог-
да руководитель нашей
страны заявил: «Это вопрос
национальной безопасности
Беларуси. Мы здесь полу-
чили полнейшую поддерж-
ку. Хочу прямо сказать: я
пообещал президенту Ира-
на, что если мы реализуем
договоренности, достигну-
тые во время визита, то бе-
лорусская сторона готова
для Ирана сделать все то, о
чем он нас попросит».

А попросит Ахмадинед-
жад, скорее всего, продать
ему оружие. По замечатель-
ному совпадению, восточ-
ный гость приехал аккурат

к открытию в Минске меж-
дународной выставки воору-
жения и военной техники
«Милекс-2007». Неизвест-
но, посетит ли ее сам Ахма-
динеджад, но часть иранс-
кой делегации там точно
побывает.

 «О том, что Иран актив-
но покупает белорусское и
российское оружие через
Беларусь, говорят давно, —
отмечает «Газета.Ru».

В интервью «Газете.Ru»
зампред экспертного цент-
ра Комитета ученых за гло-
бальную безопасность Алек-
сандр Пикаев признал, что
«серые поставки вооруже-

ний существуют». «Бела-
русь не является надежным
конечным потребителем.
Часть вооружений она реэк-
спортирует и, возможно,
продает также часть в
Иран», — рассказал анали-
тик.

Белорусский эксперт в
области вооружений Алек-
сандр Алесин в интервью
«Ведомостям» высказал
мнение, что иранцы заинте-
ресованы в сотрудничестве
с белорусскими производи-
телями элементной базы
для военной электроники.

Нефть в обмен на вооруженияНефть в обмен на вооруженияНефть в обмен на вооруженияНефть в обмен на вооруженияНефть в обмен на вооружения

Окончание на с.2
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Без экономики и ЛукашенкоБез экономики и ЛукашенкоБез экономики и ЛукашенкоБез экономики и ЛукашенкоБез экономики и Лукашенко
Игорь ИВАНОВ,
”Газета.Ру”

В ближайшие три
года одной транзитной
экономикой станет
меньше. К 2010 году Бе-
ларусь потеряет не
только большую часть
доходов от транзита
нефти и газа, но, вполне
возможно, и своего ка-
завшегося бессменным
президента. Александр
Лукашенко породил бе-
лорусское «транзитно-
дотационное чудо», он
же его и убил.

Под руинами своеобраз-
ной экономической модели
Беларуси не позднее 2010
года может быть погребена
и политическая карьера
нынешнего президента.

Избранный в 1994 году
президентом Белоруссии
Александр Лукашенко ре-
шительно взял курс на сбли-
жение с Россией. Такая по-
литика, вероятно, доба-
вила ему популярности на
родне, позволив выиг-
рать все выборы и рефе-
рендумы, не имея,
в общем, реальных кон-
курентов.

Но самое главное, она
позволила Беларуси по-
чти полтора десятка лет
паразитировать на рос-
сийской экономике,
получая не только тран-
зитные доходы, но и де-
шевое сырье, а также га-
рантированный рынок сбы-
та для своих товаров, чья
конкурентоспособность на
свободном рынке в целом
сомнительна.

Менее чем через год
после избрания Александ-
ра Лукашенко на пост пре-
зидента Беларусь и Россия
подписали договор о созда-
нии Союзного государства.
Предполагалось, что в буду-
щем страны перейдут на
единую валюту, а также
произойдет и политичес-
кая интеграция. При этом
уже в настоящем братская
страна и партнер по интег-
рации получала топливные
ресурсы по льготным це-
нам, расплачиваться за ко-
торые она могла по бартеру

А также в помощи в созда-
нии автоматизированной
системы управления ПВО.
Алесин не исключает, что
Иран получит часть выве-
денных в Беларуси в 2006 г.
в резерв зенитных ракетных
комплексов С-125 (всего 64
пусковые установки) после
их модернизации.

Такое сотрудничество
несет значительный репута-
ционный ущерб, поскольку
всякий факт продажи Ира-
ну каких-либо военных тех-
нологий подвергается кри-
тике в мире. Что же полу-
чит взамен наша страна?

Прежде всего, необходи-
мо учитывать, что масштаб-
ные планы белорусско-
иранского экономического
сотрудничества, неоднок-
ратно озвучивавшиеся в
прошлом, реализованы так
и не были. К примеру, во
время визита в Минск в сен-
тябре 2004 года предыду-
щего президента Ирана Мо-
хаммеда Хатами, заявля-
лось о скором увеличении
товарооборота между двумя
странами минимум до 100
миллионов долларов. Одна-
ко в прошлом году он соста-
вил более чем скромные 35
миллионов. Зато теперь уже
речь ведется о том, что това-
рооборот в обозримом буду-
щем достигнет полумилли-
арда долларов.

Но даже, если нефтяные
планы будут реализованы
полностью, энергетическую
безопасность Беларуси это
укрепит не слишком силь-
но. Дело в том, что произво-
дительность месторожде-
ния Джуфейр оценивается
примерно в 1,5 млн. тонн не-
фти в год. Это меньше, чем
Беларусь добывает на своей
территории — около 1,8 млн
тонн нефти ежегодно. А у
России наша страна закупа-
ет дополнительно порядка
20 млн тонн «черного золо-
та». Вот и считайте, в какой
степени Джуфейр способен
решить наши проблемы.

В выигрыше останутся
лишь приближенные Лука-
шенко, которые, безуслов-
но, смогут заработать для
себя лично на этом проекте
неплохие деньги. А вот из-
держки, о которых говори-
лось выше, лягут на Бела-
русь.

белорусскими товарами.
До начала XXI века Бела-
русь, по большому счету,
никто не беспокоил — стра-
на получала положенные по
договору преференции, од-
нако администрация Вла-
димира Путина в жесткой
форме потребовала выпол-
нять условия договора, в ча-
стности ввести единую ва-
люту. Кроме того, Лука-
шенко явно дали понять,
что «Газпром» хочет полу-
чить «Белтрансгаз». Эти
требования выполнены не
были, и Россия начала спо-
койно сокращать доходную
базу режима Лукашенко,
которому удалось, пользу-
ясь льготными энергоноси-
телями, увеличить ВВП
республики на 80% за 10
лет (почти решив задачу
удвоения).

Проект Северо-Евро-
пейского газопровода,
предусматривающий про-
кладку трубы по дну Бал-
тийского моря, лишает
значительной части при-
былей от транзита россий-
ского газа не только Укра-
ину, но и Польшу с Бела-
русью.

Тогда уже Москва
сможет выкручи-
вать руки Минску,
добиваясь практичес-
ки любых уступок.

Причем для последней
эта потеря критична — не
зря же Лукашенко назвал
СЕГ дурацким проектом.

С января этого года Рос-
сия подняла цены на газ, а
также тарифными мерами
попыталась ограничить по-
ток дешевой нефти, следу-
ющей в адрес Беларуси. В
ответ Лукашенко увели-
чил стоимость транзита
российских энергоресур-
сов. Российская сторона
без труда нашла, что воз-
разить на этот ход. Одоб-
ренный правительством
проект строительства БТС-
2 позволит переваливать
через российские порты на
Финском заливе до 75 млн
тонн нефти в год дополни-

тельно. Аналитики сомне-
ваются, что после этого
трубопровод «Дружба»
(идущий через Беларусь)
вообще будет использо-
ваться для транзита.

Первая очередь СЕГ бу-
дет введена в эксплуата-
цию в 2010 году. Сроки
строительства БТС-2 пока
не определены. Однако по-
литическое решение уже
принято, а строит «Транс-
нефть» быстро — к 2010
году и этот трубопровод мо-
жет быть сдан в эксплуата-
цию.

Тогда на 15-м году вла-
ствования Александра Лу-
кашенко Беларусь оста-
нется без транзитных до-
ходов и без рычагов давле-
ния на Москву, которая, в
свою очередь, уже не опа-
саясь за поставки энерго-
носителей в Европу, мо-
жет спокойно торговаться
по цене поставок, прибли-
жая ее к рыночной. Тогда
уже Москва сможет вык-
ручивать руки Минску,
добиваясь практически
любых уступок.

Предвидя, очевидно, та-
кое развитие ситуации,

Александр Лукашенко
решил пожертвовать ма-
лым, согласившись про-
дать «Газпрому» 50%
«Белтрансгаза» за 2,5
млрд долларов. Однако
есть сомнения, что та-
ким образом президенту
Беларуси удастся вер-
нуть благосклонность
Москвы.
Всей своей предыдущей
политикой он доказал

полную недого-вороспособ-
ность, им не доволен как
крупный, так и средний
российский бизнес, испы-
тывавший перманентные
проблемы на территории
Беларуси.

Лишившись после па-
дения «транзитно-дотаци-
онной» экономики в 2010
году опоры внутри страны
и не имея шансов полу-
чить поддержку Москвы,
Лукашенко может поте-
рять свой пост. Его преем-
ник получит незавидное
наследство. Страну, остав-
шуюся в стороне от топлив-
ных транспортных коридо-
ров, с разрушенной эконо-
микой и отставшей на 15
лет промышленностью.

Окончание.
Начало на с.1
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САША И СИРОЖА
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«Начинаем жить па полному билету»«Начинаем жить па полному билету»«Начинаем жить па полному билету»«Начинаем жить па полному билету»«Начинаем жить па полному билету»
Сирожа рассказывает Саше о том, что депутаты отменили льготы. Саша не верит и, прикинувшись

ветераном труда, садится в автобус…


